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本报讯 （记者 陈曦 ） “雨
顺 风 调 万 民 好 ， 庆 丰 年 人 人
欢 乐 ……” 19日晚 ， 随着 “会
馆有戏” 之昆曲吉祥开场戏 《天
官赐福》 在修缮一新的正乙祠戏
楼上演， 有着600余年历史的昆
曲与300余年的古戏楼 “相遇”，
正乙祠又重新焕发了生机。

古戏楼细节添现代感

坐落于西城区前门西河沿街
220号的正乙祠戏楼， 是曾经的
银号会馆， 也是中国最古老、 保
存基本完好的纯木结构戏楼， 被
称作 “中国戏楼活化石”。 近百
年来， 梅兰芳、 谭鑫培等戏曲名
家在这里共同见证了它的繁华与
辉煌。

3年前， 北京市文化和旅游
局将正乙祠戏楼交由北方昆曲剧
院修缮、 运营及使用。 修缮一新
的正乙祠在保留古戏楼的传统
风 貌 的 同 时 ， 在 细 节 上 又 进
行了精心设计 ， 比如院内装饰
墙上的吉祥图案 、 二楼墙上的
《富春山居图》、 可感的LED冷光
源等。

“会馆有戏” 之正乙祠演出
由市委宣传部主办， 市文化和旅
游局和西城区指导北方昆曲剧院
承办。 正乙祠戏楼开幕演出季选
取了四幕颇有历史渊源的大戏连
台上演， 分别是驻场戏 《天官赐
福》、 戏楼版 《牡丹亭》、 观其复
版 《墙头马上》 《怜香伴》。 其
中， 驻场戏 《天官赐福》 更是为
戏楼量身定制， 作为开幕庆典戏

首次亮相。 该版 《天官赐福》 既
沿袭了昆曲艺术的美学韵味和中
华传统庆典文化， 又结合时代审
美和戏楼古风古韵进行创作改
编， 烟雾、 多媒体等舞台手段也
为古朴的戏楼增添了现代感。

全市8家会馆“有戏”

据了解， 目前全市已有8家
会馆推出多场 “会馆有戏” 系列
演出。 作为 “会馆有戏” 的系列
演出， 此前多台 “小而精” “小
而美” 的演出已经与观众见面。
如场地条件较为成熟的湖广会
馆、 颜料会馆就作为试点， 推出
了 “遇见湖广” “遇见颜料” 系
列演出 ， 而临汾会馆 、 福州新
馆、 台湾会馆等会馆也将陆续开
演。

西城区纳入不可移动文物范

畴依法进行保护的会馆有31处，
在挖掘辖区可利用会馆资源的同
时， 西城区依托自身文化资源特
色和优势， 深入拓展博物馆、 纪
念馆及可利用文物资源 ， 启动
“会馆有戏” 京彩西城春季演出
季活动。 近期， 《遇见梅兰芳》
之 《游园寻梅 》 、 沉浸式曲剧
《茶馆》、 正乙祠版 《天官赐福》
等节目已在梅兰芳纪念馆、 报国
寺、 正乙祠轮番上演。

探索常态化演出机制

据介绍， 文艺院团演出进会
馆旧址， 是首都文化建设的创新
之举。 市推进全国文化中心建设
领导小组专门研究制定关于推动
文艺院团演出进会馆旧址的工作
方案， 着眼加强全国文化中心建
设， 聚焦打造会馆演艺新空间，
发挥会馆旧址在保留城市文化记
忆、 推动老城整体保护中的积极
作用。

未来， 北京市还将立足推进
老城保护与复兴， 因地制宜创作
推出更多兼具时代价值与传统审
美、 表现方式灵活的新创剧目，
发挥会馆作为 “新戏入口” “新
秀舞台” 的重要功能。 同时， 不
断探索 “会馆有戏” 常态化演出
机制， 举办古戏楼戏剧展演季，
开展戏曲公益讲座、 文化沙龙，
开发 “会馆有戏” 微旅行线路，
持续打造市民身边的文化圈、 艺
术圈， 增强 “会馆有戏” 品牌吸
引力、 传播力和影响力。

本报记者 孙妍 摄

600岁昆曲与300余岁古戏楼“相遇”

结束近三年来的首次国际比
赛 “迪拜杯”， 中国U23男足4月
3日回国， 在海口进行为期21天
的入境隔离， 同时封闭集训备战
东亚杯和杭州亚运会。

目前集训已进入最后阶段，
U23国足主帅扬科维奇在专访中
表示， 球队对 “迪拜杯” 得失做
了全面总结， 并通过集训进行针
对性提高 。 随着适龄球员朱辰
杰、 戴伟浚以及吴曦等超龄球员
的加入， 球队阵容更加完整， 对
今年的两项大赛充满信心。

“迪拜杯” 喜忧参半

在3月下旬举行的 “迪拜杯”
中 ， U23国足进4球丢6球 ， 1胜
两负最终排名第四。 扬科维奇表
示， 这次疫情下难得的国际比赛
是对球队的一次重要检验。

“这是队伍首次公开亮相。
我看到很多积极的东西， 我们始
终能保持比较高的比赛强度， 这
很重要。 球队的问题主要在心理
层面， 很多球员还没有学会如何
在国际比赛中去面对对手。 这是
我们疫情后首次参加国际比赛，
出现问题很正常。” 扬科维奇说。

他认为， 球员的心理问题并
非无法解决。 “我对此很乐观，
球员今年还会参加国际比赛， 会
逐渐适应， 同时新球员从成年国
家队加入我们， 他们的经验会带
来很大帮助。”

扬科维奇表示，在“迪拜杯”
期间每场发布球队的更衣室视
频， 也是帮助球员成长的一种方
式。 “作为教练，我没有什么好藏
的。我想要打造一支无畏牺牲、团
结努力、 能够得到球迷支持的中
国队。国家队就是要面向大众，我

告诉球员们应该为此感到荣幸，
并不是每个人都有这样的机会。
如果收到好的反馈， 明天要努力
训练。输球了被批评，更要将批评
转化为训练的动力。 这是我希望
在更衣室建立的文化。 ”

当被问及如何给球队表现打
分时， 扬科维奇说： “我从不打
分， 因为我始终追求完美， 75分
和99分在我眼里都一样， 都说明
我们还有要改善的地方， 我希望
球队能不断突破自己的极限。 在
比赛中发现了问题， 更重要的是
通过集训去解决问题。”

封闭集训进行针对性提高

集训期间， 朱辰杰和戴伟浚
加入U23国足 。 扬科维奇表示 ，
两名球员融入非常顺利 。 “从

2019年我成为球队主教练起， 朱
辰杰就一直代表成年国家队踢
球， 这是我们首次合作。 当他加
入球队， 我就完全理解了他为什
么能踢更高水平的比赛。 朱辰杰
很年轻但非常成熟， 他是这支球
队的天然领袖之一。”

“戴伟浚技巧出众， 他的比
赛风格是球队以前所不具备的，
能给我提供很多战术选择。 他能
够在对手中场和后防线之间踢出
高质量的足球， 给对手施压， 这
正是现代足球所需要的。”

扬科维奇介绍， 在集训开始
时， 教练组为每位球员设置了体
能、 力量、 敏捷度等多项身体机
能目标。

“每天早上6:30， 我会和体
脂率超标的球员一起去跑步机跑
步。 这是为了提升球员的有氧能

力， 然后降低体脂率。 全队会在
上午10点到球场训练， 下午则是
力量训练。 根据球员不同的弱点
和特点， 教练组给每个球员都制
定了个性化的力量训练方案。 既
是为了帮助球员们针对性提高肌
肉力量， 同时也是让他们学会训
练方法， 懂得保护自己的身体。”
扬科维奇说。

“全队都非常刻苦， 我们的
目标正在一步步实现。 我说过到
亚运会时 ， 球员体脂率要低于
9%。 现在已经有10名队员体脂
率低于9%， 还有好几个人很接
近了。 到集训结束时， 大概会有
16到17名球员满足要求。”

超龄球员已入队适应

根据亚运会比赛规则， 每支
球队允许有三名超龄球员 。 20
日， 吴曦、 张琳芃、 张玉宁三人
首次加入U23国足训练。

对此扬科维奇表示： “如果
可以的话， 从成年国家队中， 我
想选的远不止三名球员。 我理解
大家会关注人选问题， 但我不想
让球员感受到压力， 我也不会让
他们进行高强度训练， 现在最主
要的是让他们感受这支球队的氛
围， 大家互相了解。”

“一方面， 我希望超龄球员
能够弥补球队的一些技战术的不
足。 另一方面， 他们要成为年轻
球员的榜样。 此外， 我希望超龄
球员能成为中国足球传承的桥
梁， 不同年代的足球人都能带着

同样的战斗精神， 在杭州去捍卫
我们的主场。”

“教练组一直在和中国足协
探讨各种可能性。 我确信的是，
到杭州亚运会， 会有三名非常职
业、 非常优秀的超龄球员来充实
球队。” 扬科维奇说。

对东亚杯和亚运会充满信心

今年7月和9月， U23国足将
代表中国先后参加东亚杯和亚运
会两项大赛， 扬科维奇的球队将
迎来真正的挑战 。 近来 ， 关于
U23国足的讨论开始越来越多地
出现在媒体报道中。

扬科维奇表示， 自己并不关
注媒体报道。 “这当然是巨大的
压力， 压力是足球的一部分。 我
更愿意将所有精力都放在提高每
一处细节上， 为比赛做好准备。
相比起三年无法参加比赛的焦
虑， 我更愿意承担现在的压力。
我对我的球队充满信心。”

“我非常感谢中国足协选择
让我们代表中国参加东亚杯。 中
国足协给我的执教提供了全方位
的支持， 作为教练能得到这样的
信任感觉很好。 如果可以的话，
我想明天就和日本、 韩国这样的
对手交手， 无论他们派出怎样的
阵容。 球员们都很兴奋， 我们会
用场上的表现去证明， 我们有多
珍惜这样的比赛机会。”

“这几年里， 我们为亚运会
做了很多准备， 我们会尽力成为
一支努力、 懂得牺牲， 并且能踢
高强度比赛的球队。 如果我们能
做到这些， 我们自然会在主场获
得球迷最大限度的支持， 去向最
好成绩发起冲击。” 扬科维奇说。

据新华社

中国男足0比12输给马来
西亚、 亚足联已经开始调查中
超参加亚冠球队……最近中国
足球又遭遇了新一波恶意谣
言， 一些营销号抓住球迷对中
国足球怒其不争的心理， 狠狠
地用这些谣言蹭了一波流量。
网络不是法外之地， 这些营销
号及其幕后的执行者， 理应受
到法律上和经济上的惩罚。

这些谣言看上去很幼稚，
真正的中国球迷都知道， 中国
国家队世预赛任务已经完成，
再有比赛就是7月份的东亚杯
了。 在没有比赛的情况下， 怎
么可能会有0比12的 “事故”？
所谓输给马来西亚， 是亚冠广
州预备队 0比 5输给马来西亚
柔 佛 新 山 ， 12这个输球数 ，
是亚冠那轮两支中超预备队输
球的总和。

但不是所有人都看球， 关
注亚冠的球迷毕竟是少数， 在
多数人眼里， 中国足球就是这
种 “糟烂不堪” 的形象， 怎么
骂他们、 诋毁他们都不为过。
但任何事情都是有底线的， 中
国足球再差 ， 也有他们的尊
严， 你不能违反法律肆意践踏
他人的名誉， 那些明知是假消
息， 还在击节叫好的人也是其
心可诛。

谣言滋生的土壤， 是那些
非球迷对中国足球的刻板印
象， 但球队踢得差也确实是客
观事实。 即便是中国足球的真
球迷， 亚冠赛场连续的超大比
分失利， 还是冲击着大家的心

理。 要知道亚冠曾是中国足球
的荣耀之地， 广州恒大队两夺
亚冠冠军的情景， 似乎仍在眼
前。 但就是这支球队， 不久前
却创造了中超球队亚冠输球
最大比分的纪录。 人家不管你
派的是什么队， 写进历史的就
是广州队0比8在亚冠输球。 我
们场上很多球员并不年轻了 ，
日韩俱乐部有不少U21球员
已 经 担当了主力 。 竞技水平
的大倒退 ， 让惨败成为了必
然。 坦白讲， 即便中超球队派
出一队参加亚冠， 也未必能在
这项赛事中像以往那样 “呼风
唤雨”。

0比12是个令人可憎的谣
言， 但是真的担心接下来的比
赛会输两位数， 让谣言尴尬地
变为现实。

这并不是危言耸听， 连续
的大败已经彻底击垮了两支参
赛队的信心。 更重要的是， 接
下来亚冠小组赛进入冲刺阶
段， 其他球队为了出线要积极
抢分 。 东亚区竞争比以往激
烈， 东南亚球队前2轮的发挥
十分生猛， 已经威胁到了日韩
球队， 日韩球队出线并不是手
拿把攥。 最后很有可能要比净
胜球， 在什么球队身上能拿净
胜球呢？ 无疑是中超的这两支
预备队弱旅。 如果说前面的比
赛， 其他球队面对两支中超预
备队还会留着一分情面， 毕竟
赢了不挣脸。 后面的比赛可没
有什么多说的了， 人家是能赢
几个就要赢几个了。

对东亚杯和亚运会有信心
专访U23国足主帅扬科维奇：

正乙祠戏楼再现风采 别让谣言成“真言”


